
    القاموس المحيط

  بِلا راعٍ واوِيَّةٌ يائيَّةٌ . والسَّيْعُ : الماءُ الجاريِ على الأرضِ . وبعدَ

سِيعاءَ من الليلِ بالكسر وكسِيَرَاءَ : بعدَ قِطْعٍ منه . والسَّياعُ كسحابٍ : شجرُ

اللُّبانِ أو شَجَرٌ يَشْبِهُه والشَّحْمُ تُطْلَى به المَزادَةُ والطينُ بالتِّبْن

يُطَيَّنُ به وقولُ القَطامِيِّ : فَلَمَّا أن جَرَى سمنٌ عليها كما طَيَّنْتَ

بالفَدَن السَّياعا من بابِ القَلْبِ أي : كما طَيَّنْتَ بالسَّياعِ الفَدَنَ وهو

القَصْرُ . والمِسْيَعَةُ كمِكْنَسَةٍ : خَشَبَةٌ مُمَلَّسَةٌ يُطَيَّنُ بها تكونُ مع

حُذَّاقِ الطَّيَّانينَ . وناقةٌ مِسْياعٌ كمِصْباح : تَذْهَبُ في المَرْعَى أو التي

تَحْمِلُ الضَّبَعَةَ وسُوءَ القِيامِ عليها أو التي يُسَافَرُ عليها ويُعَادُ .

والتَّسْييعُ : التَّطْيينُ والتَّدْهينُ بالشَّحْم ونحوِه .

 فصل الشين .

 الشِّبْدِعُ بالدال المهملةِ كزِبْرِجٍ : القَرَبُ واللِّسانُ والداهيةُ وتفتحُ دالُه

ج : شَبادِعُ .

 الشَّبْعُ بالفتح وكعِنَبٍ : ضِدُّ الجُوعِ شَبِعَ كَسَمِنَ خُبْزاً ولَحماً ومنهما

وأشْبَعْتُه من الجوعِ . والشِّبْعُ بالكسر وكعِنَبٍ : اسمُ ما أشْبَعَكَ وهو شَبْعانُ

وشابعٌ سُمِعَ في الشِّعْرِ ولا يجوزُ في غيرِه وهي شَبْعَى وشَبْعانَةٌ . وامرأةٌ

شَبْعَى الذِّراعِ : ضَخْمَتُه وشَبْعَى الخَلْخالِ والسُّوارِ : تَمْلَؤُهُما سِمَناً

. والشَّبْعانُ : جبلٌ بالبَحْرَيْن وأُطُمٌ بالمدينة . والشَّبْعَى كسَكْرَى : ة

بِدِمَشْقَ . وكقُدامةَ : اسمُ زَمْزَمَ . والشُّباعةُ أيضاً : الفُضالَةُ بعدَ

الشِّبَعِ . وثوبٌ شَبيعُ الغَزْلِ كأَميرٍ : كثيرُه . ورجلٌ شَبيعُ العَقْلِ

ومُشْبَعُه بفتح الباءِ : وافِرُه شَبُعَ عَقْلُه ككُرمَ . وحَبْلٌ شَبيعٌ : كثيرُ

الشَّعَرِ أو الوَبَرِ . وشُبْعَةٌ من طعامٍ بالضم : قَدْرُ ما يُشْبَعُ به مَرَّةً .

وأشْبَعَه : وفَّرَه . وشَبَّعَتْ غَنَمُه تَشبيعاً : قارَبَت الشِّبَعَ ولم تَشْبَعْ

. والتَّشَبُّعُ : أن يُرِيَ أنه شَبْعانُ وليس كذلك والتَّكَثرُ والأكلُ ا ثْرَ الأكلِ

.

 شَتِع كَفرح : جَزِعَ من مَرَضٍ أو جوعٍ .

   الشَّجاعُ كسحابٍ وكِتابٍ وغُرابٍ وأميرٍ وكَتِفٍ وعِنَبَةٍ وأحمدَ : الشديدُ

القَلْبِ عندَ البأسِ ج : شَجْعَةٌ مثلثةً وشَجَعَةٌ محركةً وشِجاعٌ كرِجالٍ وشُجْعانٌ



بالضم والكسر وشُجَعاءُ وهي شُجاعةٌ مثلثةً وشَجِعَةٌ كفرحةٍ وشَريفةٍ وشَجْعاءُ ج :

شَجائِعُ وشِجاعٌ وشُجُعٌ بضمتين أو خاصٌّ بالرِّجال . وقد شَجُعَ ككَرُمَ . وكغُرابٍ

وكتابٍ : الحَيَّةُ أو الذَّكَرُ منها أو ضَربٌ منها صَغيرٌ ج : شُجعانٌ بالكسر والضم

والصَّفَرُ الذي يكونُ في البَطْنِ . وشُجاعُ بن وهْبٍ : صحابِيٌّ . وبنُو شُجاعةٌ

بالضم : بَطْنٌ . وبنُو شَجْعٍ : بَطْنٌ من كلْبٍ وبالكسر : بَطْنٌ من كنانَةَ وهو

جَدٌّ للحارِثِ بنِ عَوْفٍ الصحابيِّ . والشَّجَعُ محركةً في الا بِلِ : سُرْعةُ نَقْلِ

القوَائِمِ جَمَلٌ شَجِعُ القَوائِمِ ككتفٍ وناقةٌ شَجْعاءُ وشَجِعَةٌ كفرِحَةٍ .

والأشْجَعُ : من فيه خِفَّةٌ كالهَوَجِ والأسَدُ والدَّهْرُ والطويلُ والبَيِّنُ

الشَّجَعِ أي : الطولِ . والأشاجِعُ : أصولُ الأصابِعِ التي تَتَّصِلُ بعَصَبِ ظاهِرِ

الكَفِّ الواحِدُ كأحمدَ وإصْبَعٍ . وأشْجَعُ بنُ رَيْثِ بنِ غَطَفانَ : أبو قبيلَةٍ .

وشَجَعَه كمنَعَه : غَلَبَه بالشَّجاعَة فهو مَشْجوعٌ . والشُّجْعَةُ بالضم ويفتحُ :

العاجِزُ الضاوي لا فُؤادَ له
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